

CONSEJOS POLÍTICOS



CABILDO PÚBLICO

EJERCICIOS DE VISIÓN DEL FUTURO

NOTA DE INFORMACIÓN

Redefinir las Finanzas y la Economía

LOS EJERCICIOS DE **VISION** DEL FUTURO

Los Ejercicios de Visión de Futuro, encomendados por los Consejos Políticos de CGLU, son un mecanismo para contribuir al **despliegue del Pacto para el Futuro**. Son el punto de llegada común de los actuales Consejos de Política y Cabildos Públicos, basándose en los productos y resultados de ambos procesos, el Congreso Mundial de CGLU y el Retiro 2023. Al mismo tiempo, son **un punto de partida común**: son un espacio de diálogo y co-creación en el que el liderazgo político de CGLU, junto con la sociedad civil organizada y los socios articulados en los Cabildos Públicos de CGLU, tratarán de alcanzar conclusiones reales y tangibles a través de consultas orientadas al futuro en torno a cuatro puntos de entrada para desplegar el Pacto para el Futuro: **recuperar los bienes comunes, redefinir las finanzas y la economía, recuperar la confianza y reconstruir la arquitectura de la gobernanza**.

Las conclusiones alcanzadas informarán las deliberaciones de los órganos de gobierno de CGLU, contribuyendo así al mandato político del Pacto y a la hoja de ruta de nuestra Organización mundial. Estas deliberaciones también informarán sobre cómo el Pacto para el Futuro contribuye a la revisión de la Agenda 2030 por parte de la Asamblea General de las Naciones Unidas en la Cumbre de los ODS, así como a la Cumbre del Futuro de 2024, que se basará en "Nuestra Agenda Común" del Secretario General y contribuirá a ella.

Ejercicio de Visión del Futuro de Economía y Finanzas

Viernes 5 de Mayo a las 15:00 CEST

Acceda a la reunión [a través de este enlace](#).

ID de reunión: 823 3043 3662

Clave: 331924

1. CONTEXTO

Las finanzas son un medio para alcanzar cualquier objetivo. Garantizar unas finanzas sostenibles es una condición necesaria para mantener nuestros medios de subsistencia y poner en práctica las agendas globales para lograr la transformación urgente que permita hacer frente a las crisis sociales, democráticas, ecológicas y de otro tipo por las que atraviesan nuestras sociedades. Redefinir las finanzas y la economía requiere **aumentar los flujos financieros, pero también replantearse las fuentes de ingresos y la asignación de recursos**. Acuerdos internacionales con obligaciones y una cooperación fiscal eficaz son algunos de los componentes necesarios en un **nuevo marco financiero internacional con una regulación mejorada**, que va de la mano con la promoción de una fiscalidad progresiva y mecanismos de igualación a nivel nacional.

Como mencionó el Secretario General de las Naciones Unidas (ONU), "es hora de corregir un déficit en la forma en que medimos la prosperidad y el progreso económico", para lo cual **deben plantearse nuevos indicadores y mecanismos de monitoreo centrados en el bienestar** para que sean utilizados tanto a escala local como nacional. La determinación del éxito y del progreso, así como el acceso a los mercados y a la ayuda internacional no pueden seguir limitándose a la consideración del umbral del producto interior bruto (PIB). **Fomentar la innovación financiera y la experimentación es clave** para ayudar a resolver las insuficiencias, obstáculos e injusticias del sistema actual con un enfoque creativo.

Nuestra interdependencia económica actual ha llegado a debilitar las economías de subsistencia, amenazando la soberanía alimentaria entre otras, pero también impide la resiliencia local durante las crisis y por lo tanto exige una **reterritorialización de nuestras economías y una producción más resiliente de las necesidades básicas y vitales**. Para revitalizar nuestros territorios, se puede apoyar a los agentes económicos locales a través de herramientas como los incentivos a la industrialización o los derechos de aduana, que también sirven para reforzar las finanzas públicas. Los programas de asistencia técnica pueden ayudar a estructurar y preparar mejor los proyectos y las inversiones territoriales **en colaboración con una gran diversidad de agentes, entre ellos el sector público, los entes privados y los propios habitantes**. El hecho de potenciar los fondos del sector privado es una forma pragmática de recaudar dinero cuando se necesita, siempre que se negocie bajo condiciones equilibradas. Los bancos de desarrollo y los intermediarios financieros pueden ampliar su

gama de servicios para fortalecer los mercados financieros domésticos, especialmente para los gobiernos locales y regionales, y ayudarles a **aprovechar fuentes de ingresos menos convencionales y acceder a la financiación mancomunada o combinada**. Se está experimentando con prácticas financieras y presupuestales innovadoras, por ejemplo a través de los presupuestos verdes y sensibles al género o de las taxonomías verdes. Estas **herramientas pioneras podrían ser reforzadas y difundidas a través de la institucionalización** y con apropiación y publicidad por parte de sus autores.

Debemos trabajar para **asegurar que todo progreso esté al servicio de la humanidad** y, en este sentido, contener las leyes del libre mercado competitivo a sectores específicos regulados y por otro lado "desmercantilizar" los objetos, espacios y prácticas vinculados a las necesidades básicas. Yendo más allá, proponemos **basarnos en las herramientas existentes de la economía social y solidaria para diseñar un sistema institucional, cultural y social** en el que los servicios públicos básicos se provean de forma continua bajo una perspectiva feminista y una garantía de accesibilidad universal. Cualquier tipo de empleo, de modelo de negocio o estrategia de contratación pública, como parte del sistema económico, puede aportar transformaciones significativas si se **establecen normas más estrictas para promover inversiones en infraestructuras limpias y sociales y en actividades económicas que fomenten la proximidad, la adaptación local de los proyectos y los procesos ascendentes**. Se ha comprobado que las políticas centradas en las personas reducen los costes, promueven la innovación empresarial y mejoran la productividad. Llamamos a los inversores a reorientarse hacia proyectos sociales transformadores que sitúen a las personas y los derechos humanos en el centro y tengan en cuenta a las poblaciones vulnerables, para frenar la profundización de las desigualdades.

Para responder al **llamamiento del Secretario General de la ONU de crear una economía mundial que funcione para todos** y desplegar plenamente el Pacto por el Futuro de la Humanidad, los mecanismos financieros mencionados deben seguir desarrollándose y evaluándose, como base de **nuestro nuevo contrato social en el que cada persona y el planeta sean cuidados y atendidos en una asociación con los gobiernos**. Una verdadera economía global requiere "sectores públicos y actores privados dotados de recursos adecuados que entiendan que contribuyen y se benefician de la provisión de bienes públicos globales". El

objetivo es **promover un sistema económico más distributivo y prácticas financieras y comerciales más justas** para proteger y mejorar la prestación de servicios locales, desarrollar infraestructuras verdes y sociales y reducir las desigualdades en todo el territorio.

2. REALIDADES Y DESAFÍOS

Hoy en día, numerosos obstáculos dificultan el funcionamiento eficiente e inclusivo de los sistemas económicos y financieros, como la **debilidad de la arquitectura internacional de la deuda**, la **hiperconcentración de la riqueza** acentuada por la evasión o el abuso fiscal, y una **gobernanza económica internacional poco democrática**. El modelo económico actual contribuye a aumentar las desigualdades de ingresos, ya que **el 10% de los más ricos concentra el 52% de la renta mundial**. Además, la **financiarización del suelo y la vivienda** ha restado importancia a su alto valor de uso para las personas y ha provocado un elevado número de desahucios y de **inseguridad generalizada respecto a la propiedad**, sobre todo en el Sur Global. Debemos actuar con rapidez y encarrilar la gobernanza económica y financiera para reducir las desigualdades, responder a las causas de las protestas sociales y, en última instancia, evitar graves consecuencias y un elevado coste humano. Replantear el problema puede ayudarnos a comprender que la cuestión no es la falta de recursos, sino su injusta distribución y su uso inconsciente, que hasta ahora no se han dedicado lo necesario a las necesidades humanas básicas y en infraestructuras sociales.

Nuestra Agenda Común hace un llamamiento para apoyar un **impulso de la inversión en desarrollo sostenible**, incluso a través de una alianza especial para llegar a los más vulnerables e implementar los objetivos de desarrollo sostenible. Todos los actores deben movilizarse para aumentar los flujos de inversión con el fin de financiar el desarrollo sostenible y prepararse para futuras crisis. Los gobiernos locales y regionales son los actores más cercanos al terreno que pueden **responder a las necesidades climáticas y sociales de forma más precisa, eficiente, responsable y con rendición de cuentas**, para lo cual necesitan capacidades y un entorno propicio. En 2020, **la inversión de los gobiernos subnacionales llegó al 36,6% de la inversión pública total** y sus gastos representaron el 21,5% del gasto público total en media no ponderada para 122 países. Para responder a la crisis ecológica, es esencial garantizar ingresos estables para todos los niveles de gobierno en todo el mundo y **movilizar alrededor**

de 4,5 billones de dólares estadounidenses anuales para inversiones en financiación climática urbana. Recopilar, analizar y publicar datos financieros desde el nivel de proyecto hasta el internacional es crucial para ayudar a canalizar la financiación hacia los lugares adecuados.

3. PREGUNTAS ORIENTATIVAS GENERALES

- ¿Cuáles son las herramientas pioneras de presupuesto y de finanzas que han tenido éxito y que podrían beneficiarse de ser compartidas, institucionalizadas o reproducidas, y cómo podría acelerarse esta difusión de buenas prácticas?
- ¿Cuáles son los criterios más adecuados para distinguir la proporción o los sectores de la economía que deben ser regidos por las reglas del mercado y economías interconectadas, y aquellos otros que deben ser regulados, territorializados y protegidos por la economía social y solidaria o incluso desmercantilizados?
- ¿Cuáles son las garantías, mecanismos o procesos que pueden hacer que las instituciones financieras y los inversores den prioridad a las políticas centradas en los derechos humanos e inviertan en proyectos que fomenten la proximidad, promuevan la transformación social y frenen las desigualdades, protegiendo el medio ambiente y a las poblaciones vulnerables?
- ¿Cuáles son las alianzas, foros o espacios de decisión que deberían priorizarse o construirse para que el colectivo de gobiernos locales y regionales y sus aliados puedan incidir en el replanteamiento del sistema económico y financiero mundial?

4. AGENDA

INTRODUCCIÓN

Por el Secretariado Mundial de CGLU

CONSULTA INTERACTIVA

Por el Secretariado Mundial de CGLU

PUNTO DE ENTRADA

Comentarios introductorios por **Michael Cohen**, The New School

Inversiones enfocadas hacia las personas para una provisión sostenible de servicios públicos de base universales y feministas por **Greg Munroe**, Director, Cities Alliance

CONTRIBUCIONES

Cemal Baş, Consejero municipal, Keçiören

Gunn Marit Hegelsen, Presidenta, Asociación noruega de autoridades locales y regionales (KS)

Manuel Redaño González, Director, Fondo Andaluz de Municipios para la Solidaridad Internacional

Emil Dardak, Vice-Gobernador, Java Oriental

IN FOCUS

Jenifer Bukokhe Wakhungu, Directora Adjunta, Finanzas Locales Transformadoras, Fondo de las Naciones Unidas para el Desarrollo de la Capitalización

ÁGORA

Facilitación por **Fabiana Goyeneche**, Directora de Relaciones Internacionales y Cooperación, Montevideo

5. RECURSOS ADICIONALES

- CGLU, KNOW (2022). Caminos hacia la igualdad urbana y territorial: Estrategias locales de transformación para combatir las desigualdades. GOLD VI. <https://www.goldvi.uclg.org/en> (Informe en inglés), https://gold.uclg.org/sites/default/files/field-document/uclg-gold-vi_executive_summary_es_web_final_dec.pdf (Resumen en castellano)
- CGLU, OCDE (2022). Informe de síntesis del Observatorio mundial sobre las finanzas e inversión de los gobiernos subnacionales. <http://www.sng-wofi.org> (Informe en inglés), <https://www.sng-wofi.org/Informe%20de%20S%C3%ADntesis%202022%20Observatorio%20Mundial%20sobre%20las%20Finanzas%20y%20la%20Inversi%C3%B3n%20de%20los%20Gobiernos%20Subnacion>

- [ales.pdf](#) (Conclusiones principales en castellano)
- Barry Herman (2022). Las Naciones Unidas deberían comenzar a preparar la cuarta Conferencia internacional sobre la financiación para el desarrollo.
<https://www.un.org/development/desa/financing/sites/www.un.org.development.desa.financing/files/2022-10/Paper%20on%20FD4%20conference%20corrected.pdf> (Artículo en inglés)
- Floater, G. et al (2017). Financiar la transición urbana : resumen para el ejecutivo político. Coalición para las transiciones urbanas.
http://newclimateeconomy.report/workingpapers/wp-content/uploads/sites/5/2017/10/NCE2017_PolicyMakers_02012018.pdf (Informe en inglés)
- Mecanismo de la sociedad civil para la financiación por el desarrollo (2023). Carta dirigida al Secretario general de las Naciones Unidas: Implementación de la resolución 77/244 de la Asamblea general de las Naciones Unidas.
<https://csoforffd.org/2023/03/21/letter-to-un-secretary-general-implementation-of-un-general-assembly-resolution-77-244/> (Carta en inglés)